

Flexi Seguridad Social"

Por Oscar Mario Solano Aguilar.

Médico

En tiempos de amplia y profunda discusión sobre el TLCEUCA-RD, si bien no lo hemos perdido de vista quizá sea necesario profundizar más allá del TLC, sobre el significado de estos instrumentos, su relación con las corrientes económicas "globales" donde los conceptos de desarrollo humano y "comercio justo" son los grandes ausentes. Ponerlo en perspectiva a largo plazo.

La realidad, las débiles economías periféricas forman parte de un ajedrez global en el que tres grandes bloques se disputan la hegemonía. Su papel, ser asimiladas.

En nuestro vecindario, en representación de los intereses de las transnacionales de ese país, el gobierno de los Estados Unidos aplica políticas geoestratégicas de seguridad nacional. Su punto de partida doctrinario lo constituye el "Destino Manifiesto" y su praxis la implementación del mal llamado "libre comercio".

Europa entre tanto, parte de una visión integracionista. Apalanca primero financieramente las economías de los países que va incorporando en un gran bloque comercial primario interno, fortalece su moneda única y establece reglas de convivencia sin desestimar las políticas neoliberales dominantes.

En China, el gigante de un inmenso mercado interno con fuerte intervención y regulación estatal, la producción "competitiva" se basa en la brutal explotación de mano de obra barata e irrespeto a derechos humanos, incluida la negación de garantías mínimas para los trabajadores.

Facilitado por los políticos locales sin visión de estadistas, insensibles carentes de proyecto de desarrollo y bienestar para todos, de los tres bloques nos estarían llegando por tanto corrientes negativas. Sobre las relacionadas con el TLC y esa aspiración a los estilos de vida de los EU abundan análisis.

Si para ser "competitivos" ese tratado anticipa una mayor precarización laboral de la que ha ido ocurriendo, profundizándose con el mismo la reducción salarial y posiblemente interfiriendo con el pleno disfrute de los beneficios sociales a los que han dado en llamar privilegios, imaginemos no más la distorsión que introduce China con el ingreso a la OMC, peor aún si se pretendiese establecer ese mismo tipo de instrumentos comerciales con ese país.

Con la Unión Europea ya estamos a la puerta del horno. De fijo no vendrán concesiones "menos perniciosas" porque "ya" fueron concedidas a su competidor hegemónico regional.

En materia de Seguridad Social no basta con decir que la nuestra estará siendo afectada por el comprometido acceso a medicamentos genéricos con los costos que ello significará, o con las implicaciones de cercenar al Estado el monopolio de los seguros obligatorios del trabajo y automotores, ni con el potencial debilitamiento de los seguros solidarios de enfermedad y maternidad.

Así que "ojo al Cristo" y preparámonos, porque en el bloque europeo, so pretexto de aumentar la generación de empleo promoviendo que las empresas sean "más competitivas", por analogía con la flexibilidad laboral se está aplicando a ley de volverse una moda generalizada, lo que han dado en llamar "flexiseguridad social". Ello implica que, en aras de la "competitividad" así entendida, se eximiría a las empresas de la contribución a la Seguridad Social que deberá ser sostenida entonces, solo con el aporte de los trabajadores.

Lo cierto es que, mientras en EU los ilegales lo son para trabajar pero no para pagar impuestos

(<http://www.univision.com/content/content.jhtml?cid=1239043>), sin acceso al Medicare que contribuyen a financiar con dichos impuestos; en México: "Estado de Sinaloa: paradigma del Éxito del TLC: 17 familias exportaron \$250 millones, mientras 20 mil niños y 75% trabajadores sin Seguridad Social" (<http://www.jornada.unam.mx/2007/06/17/index.php>), se considera quebrada a ésta última pretendiendo privatizar lo que va quedando de ella

(<http://www.jornada.unam.mx/2007/07/09/index.php?section=sociedad&article=045n1soc>) y en Centroamérica se habla de "Flexibilización laboral necesaria para aprovechar el CAFTA" (Pulso Centroamericano: Actualidad Económica 315-316) lo que incluiría ceder hasta las licencias por maternidad, de las Europas no nos llegan vientos muy cálidos que digamos (European Unión: Flexible security Oxford Analytica, en <http://www.iht.com/articles/2007/07/04/news/04oxan-europeanunion.php>).